



# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 1 de 9

TRD: 100-02

## ACTA No. 073 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 08:10 horas, del veinticinco (25) de junio de dos mil veintiuno (2021) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca, de manera virtual a través de la plataforma Zoom, para realizar junta ordinaria del año 2021. La Presidencia la ejerció el Concejal ALEXANDER BEJARANO DUQUE. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 5) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 6) HENAO GARCIA WILLIAM
- 7) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 8) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 9) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 10) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 11) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 12) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 072 del 24 de junio del 2021
- 5.- Invitación doctor Carlos Abraham Jiménez López Senador de la Republica con el tema proyecto de ley 010 archivado por el Congreso de la república – problemas de salud en el municipio de Yumbo y otros.
- 6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 7.- Propositiones
- 8.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 9.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 072 del 24 de junio del 2021. Leída y puesta en consideración es aprobada.

Se registra la presencia de los Concejales Andrés Cruz y Daisy Mancilla.

- 5.- Invitación doctor Carlos Abraham Jiménez López Senador de la Republica con el tema proyecto de ley 010 archivado por el Congreso de la república – problemas de salud en el municipio de Yumbo y otros.

**Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio:** agradecerle el senador de la República Carlos Abraham Jiménez haber aceptado esta invitación a dialogar un tema que en estos momentos es un tema controversial pero que me parece muy importante que la gente conozca para que aprenda a juzgar o a tomar sus decisiones o conclusiones escuchando a ambas partes.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 9	

TRD: 100-02

Contextualizar al senador que el objetivo de esta invitación es poder escuchar los argumentos que usted de una u otra manera manifestó en la emisora que había sido uno de los proponentes de la reforma a la salud, conocer cuáles son los argumentos por los cuales motivaron a ustedes para presentar esta reforma y su contexto frente a los problemas de salud del municipio de Yumbo. El segundo punto es poder discutir poco el tema de la necesidad de salud del municipio de Yumbo y en esa necesidad la importancia que tiene Yumbo de tener un hospital con servicios o un hospital de nivel dos que le permita tener servicios permanentes de especialidades

**Tiene la palabra el senador Carlos Abraham Jiménez:** después del 28 de abril es importante que todos los actores sociales y políticos volvamos a hablar y podamos volver a llegar a consensos, porque lo que menos puede ocurrir en este momento es que los jóvenes que salieron a protestar las primeras semanas, la primera semana como tal que tengan unos reclamos sociales válidos de un mejor país tengan todos los puntos de vista para que ellos mismos tomen las decisiones y como en algún momento lo dije en la plenaria del Senado algunos no sean usados como carne de cañón de la extrema izquierda ni de la extrema derecha sino que esos reclamos a su bien estén solucionados.

Nosotros iniciamos pidiendo el retiro de la reforma tributaria mucho antes del 28 de abril porque consideramos que venía con unos puntos que no favorecían la generación de empleo a largo plazo y mediano plazo para los colombianos y eso podría afectar el desarrollo de nuestro país, en ese transcurso se presentó una reforma que nosotros no la podemos negar, la venimos presentando desde el principio del gobierno de Iván Duque, cuando hubo el eco fue en pleno paro y lo primero que hay que hacer es un llamado a la ciudadanía es que hoy si o si debe haber una reforma al sistema de salud, constantemente hemos escuchado a los colombianos y aún más en esto momentos de la crisis de la pandemia como el sistema colombiano requiere que se le hagan mejoras.

Inicialmente propusimos cinco puntos fundamentales, que Colombia tiene que pasar de un modelo curativo a un modelo preventivo, y en eso nos enfocamos generando lo que se denomina los médicos en casa, lo que significa que un médico sea el que lleve la historia clínica de una familia, estamos proponiendo la creación de médicos de familia que lo que iban a permitir era ese seguimiento, eso tenía que ampliar la base de la prevención en Colombia y tenía que generar una nueva visión de la salud de los colombianos.

Lo segundo, nosotros hemos venido diciendo que a las EPS hay que regularlas aún más, hoy se le viene pagando por cada paciente que tenga, es decir, entre más volumen más se le paga, y ahí nos hemos encontrado que las EPS no tienen incentivo para generar una buena atención a la ciudadanía, nosotros venimos proponiendo que el pago no fuera por cantidad, sino que también se le colocará una nueva arista que es la de calidad, que los colombianos hoy pudieran escoger las mejores EPS.

El sistema que se nos viene diciendo de un modelo centralizado, público 100% que viene proponiendo un candidato a la presidencia nosotros hacemos reparos frente a esta visión, Colombia ya tuvo ese modelo, en la época del Seguro Social ese era el modelo que tenían los colombianos como un modelo ineficiente que nos daban las citas a mayor tiempo en la cobertura no era como lo está en este momento, que el 100% de los colombianos tiene salud pagando o teniendo contributivo.

Nosotros lo que estamos diciendo es que el modelo debe tener una mayor competencia y se debe depurar, que se cambie del modelo de EPS a aseguradora de salud, que les permita a las que tienen mayor capacidad financiera competir con calidad, lo que significa de citas a tiempo en el menor tiempo posible que los colombianos puedan escoger cuáles son esas EPS que prestan ese servicio y se puedan trasladar.

Otra de las cosas que hemos venido pidiendo y que estaba en esta reforma a la salud era la eliminación de la tercerización, hoy muchas personas del sector salud se quejan de que son contratados por cooperativas y que no tienen garantía de empleabilidad, y que no tienen las prestaciones sociales suficientes, nosotros en este proyecto de ley veníamos pidiendo que se hiciera un régimen especial para todo el sector salud que tuviera mayores garantías.

Otra cosa es que muchos médicos no sean podido especializar en Colombia, han tenido que emigrar hacia Argentina, Brasil, Cuba y otros países a buscar especializaciones porque no ha sido posible, por alguna forma burocrática, hay una especie de rosca en las facultades de salud del país, en donde los hijos de los médicos son los que pueden adquirir los cupos, nosotros que proponíamos en esta reforma que hubiese un concurso nacional,

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 9

TRD: 100-02

que las plazas fueran por méritos y fueran los mejores estudiantes los que pudieran entrar a estas plazas.

Hago un llamado al Concejo de Yumbo que hoy entendamos que las palabras matan, que las discusiones que no seamos capaces de llevar en el seno del Congreso de la República, en el seno del Consejo del municipio de Yumbo se puede trasladar a las calles y eso es lo que no podemos permitir en este momento, yo tuve una reunión con el señor alcalde la semana anterior donde nos expresó que lo acompañáramos en la consecución de los recursos del hospital que están pidiendo lo yumbeños, yo me he comprometido con él en nombre de todos los parlamentarios del Valle del Cauca, mientras siga como presidente del bloque de congresistas del Valle del Cauca vamos a acompañarlo en estas tareas para que los yumbeños puedan tener una mejor calidad en materia de salud, pero también expresarle a los jóvenes de hoy que están haciendo estos reclamos, hay que hacer propuestas concretas, hay que escucharlos pero también nosotros tenemos que tener la capacidad de expresarles que se puede y que no se puede, lo vemos en la reforma tributaria que se acaba de tumbar, esa reforma hay que volverla a discutir en el seno del Congreso de la República, el primer punto es que el programa que le venía dando subsidios a los microempresarios, empresarios para que no se perdieran puestos de empleo se nos terminó en el país en el mes de abril, hoy lo microempresarios que han sufrido una pérdida de valor en el Valle del Cauca no pueden recurrir a los subsidios nacionales porque ya no existen estos recursos, se requiere crear de nuevo esta ayuda que estaba dando el gobierno nacional, lo segundo es que Ingreso Solidario, el subsidio que se creó por esta pandemia que le permite a los colombianos recibir \$180,000 mensuales a los más pobres se nos termina en el mes de agosto, no se puede generar por decreto, toca una ley de la República que le dé continuidad hasta el próximo año mientras se recupera la senda de crecimiento y por eso es tan importante que estos puntos se generen, el tercer punto es ratificar el compromiso que ha adquirido el gobierno nacional que es la matrícula cero para los estrato uno, dos y tres, estos puntos venían en la reforma que se acaba de caer la reforma iba a recoger \$24 millones, hoy las propuestas que están llevando otras personas al congreso de la República de matrícula cero universal, de renta básica universal significan un recaudo de más de \$80 billones de pesos, si el país se incendió por salir a buscar 24 billones que significaba colocarle IVA a otros productos de la canasta básica, colocar impuesto a todos los que tuvieran ingresos de más de \$3,000,000, impuestos a los pensionados, yo no quiero saber me imagino a quien tendríamos que ponerle impuestos para lograr los 80 billones, entonces es muy fácil salir a decir que vamos a poner matrícula cero, y renta universal a todos los colombianos pero alguien tiene que pagar estos costos y hoy el país no está preparado para hacer una reforma que le toque los bolsillos a la ciudadanía.

Otro de los temas que hemos quedado comprometidos con el señor alcalde es que la sede del SENA que el médico Fernando David Murgueitio y quien les habla conseguimos en su gobierno, que lamentablemente no tuvo desarrollo en el gobierno siguiente hoy celebramos que el señor alcalde Jhon Jairo Santamaría le quiere poner el impulso y el próximo nueve o doce de julio estaremos con el director regional del Sena en el municipio de Yumbo, es una invitación que hacemos a todo el Concejo que nos acompañen.

Quiero invitarlos a que esto sea un proceso de escucha y de parte y parte para mejorar, hacer un llamado, puede que haya Leyes que la ciudadanía considere que no son buenas, hoy tienen la oportunidad a través de Adriana Gómez que es representante a la Cámara del Valle del Cauca por la cual muchos de ustedes que están en el Concejo de Yumbo la acompañaron y tienen la posibilidad a través de ella de mejorar la Leyes que en el Congreso de la República ustedes consideran que no sean las más indicadas, pero también hay otros Concejales que a mí me han acompañado también tienen la posibilidad de explicarnos puntualmente cuáles son las cosas que no les parecen a bien deben ser aprobadas, pero también tener la capacidad aquí de explicarnos cuáles son las Leyes que vienen por el congreso de la República, qué beneficios han presentado, que se debe mejorar, porque el diálogo constante en estos espacios son los únicos que nos van a permitir lograr un mejoramiento de la calidad de vida de los colombianos.

Hacerle la invitación final, nosotros esperamos que el Valle del Cauca tenga un plan especial de salvamento, la pérdida de empleo de nuestro departamento fue la más alta en el país, fuimos los más golpeados y dentro del Departamento del Valle del Cauca la ciudad de Cali, el municipio de Candelaria, Pradera, Florida, pero especialmente el municipio Yumbo fue donde más empleos se perdieron, esos empleos hay que salir a recuperarlos,

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 9

TRD: 100-02

por eso le estamos pidiendo al presidente de la República que en la nueva ley que venga acompañando de los salvavidas para la ciudadanía, de Ingresos Solidario, del PAEF, matrícula 1, 2 y 3 debe haber un capítulo especial para el Valle del Cauca un capítulo especial para el municipio de Yumbo donde las empresas se les permita tener recursos que contraten rápidamente la mano de que se nos acaba de perder, hoy lo yumbeños que están en su casa y perdieron el empleo por culpa de este paro hay que salir a darle solución y entre todos tenemos que actuar y pedirle al señor Presidente que coloque sus ojos especialmente en el Valle del Cauca en ese sentido, es un compromiso que él tiene con la señora gobernadora, que tiene conmigo y que tiene con toda la bancada del Valle del Cauca y esperamos que eso se pueda dar, yo le vengo solicitando que si se va a hacer un foro en el Valle del Cauca estoy pidiendo que sea en el centro de eventos porque fue el municipio que más sintió el paro y que se requiere rápidamente tener herramientas para volver a tener la empleabilidad.

**Tiene la palabra el Concejal Fernando Murgueitio:** me queda la pregunta de cómo ustedes lograron sustentar o porque creían ustedes que disminuyendo el número de EPS se podía mejorar el sistema de salud, yo tengo que aclarar que no estuve de acuerdo con la reforma a la salud en varios puntos, reconozco que ustedes en el trabajo legislativo tienen unos equipos, son un partido que consolidó una propuesta que en búsqueda de mejorar las condiciones de salud del país y me parece importante aclararles a toda la comunidad, usted es mi senador y será el senador que yo apoyaré en las próximas elecciones y sin duda alguna ustedes estaban apoyando la reforma la salud, yo no estaba a favor de la reforma a la salud por algunos criterios propios, obviamente en esto se debe de respetar las diferencias, pero eso no quiere decir que las otras actuaciones positivas como su plena disposición siempre para ayudar a tramitar por ejemplo la venida del Ministro de Defensa el doctor Carlos Holmes Trujillo que en paz descansa, la venida del entonces Ministro del interior Germán Vargas Lleras para poder hacer las casas del municipio de Yumbo, o posteriormente la Mega Estación, la llegada del Sena, etc. etc., y se logró todo esto, digamos que esto lo valoro bastante como yumbeño, considero que es bueno también reconocer a la gente lo que hace y a tenido la disposición de apoyar y buscar siempre mejorar el municipio de Yumbo, escucho ahora que ha tenido cercanías con esta administración y también su disposición en apoyar frente al tema del hospital y salud me parece muy bien.

La otra pregunta que yo quisiera saber es qué tanta disponibilidad podríamos tener, usted hoy es presidente del bloque parlamentario, tiene un papel muy importante en la Comisión de Presupuesto del Senado y de todas maneras es un partido que hoy tiene mucha influencia en el tema de salud, ¿se podría conseguir con la gestión para poder lograr tener en Yumbo un hospital nivel dos?, Yumbo al tener un hospital dos puede ayudar a Vijes, la Cumbre y Rozo, ayudar a descongestionar Cali por el norte, sería un hospital que estratégicamente podría estar bien ubicado, consideramos que es necesario que Yumbo puede tener un hospital nivel dos, porque facilita tener todas esas especialidades permanentemente sino también la capacidad de poder tener servicio nivel tres o cuatro más fácil, esa sería una solicitud especial senador, saber si podemos contar con usted para estas gestiones, obviamente si existiese la voluntad política de la administración municipal que sin duda alguna es protagonista en este tipo de decisiones.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Arturo Villa:** yo si puedo decir que es mi senador porque siempre he votado por él, Cámara y Senado y no como otros que al ver que tiene grandes alas del poder el senador Abraham Jiménez tratan de abrigarse con él cuando en el pasado denigraban de él, mal hablaban de él, lo criticaban y hoy salen a decir mi senador cuando ni siquiera le han dado un voto, que a pesar de todos comentarios adversos que han hecho en la redes sociales sigo diciendo que al día de hoy porque en el pasado antes de pertenecer al Centro Democrático yo siempre he votado por Abraham porque mal o bien es de Yumbo y no me acomodo hoy en día, y yo me pregunto senador Abraham Jiménez si en el pasado un médico tuvo la alcaldía porque no hizo nada en esa época por el hospital, se enfrascó fue en un problema con el gerente, porque solamente ahora viene a pensar en el hospital de nivel dos, me gustaría que la gente mirara otras propuestas del senador dentro del bloque departamental del Valle que no solamente favorecen al Valle sino que favorecen a Yumbo, yo no me voy a esconder y voy a negar que ayude a elegir a Abraham Jiménez, él sabe que le busqué votos en todo el país, y que no me acomodo ahora, pero me gustaría que la gente que critica, que cuestiona, si me gustaría que la gente antes de criticar por ejemplo leyera lo que era la reforma a la salud,

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 5 de 9	

TRD: 100-02

leyera lo que era la reforma tributaria, porque no es bueno criticar simplemente por la Ley del contagio, yo no puedo hablar de la reforma a la salud porque la verdad no la leí y no puedo criticar algo, que hay falencias en la prestación del servicio de salud a nivel nacional sí, eso es cierto, pero no podemos ser oportunistas y llegar a cuestionar al único senador que ha tenido Yumbo y que por situaciones de pronto de comunicación con las administraciones como pasó cuando yo le pedía la administración 2012 - 2015 que hablara con usted y me decía no eso para que, entonces ha faltado comunicación, el diálogo y yo creo que nosotros no podemos venir de la noche a la mañana a señalar con el dedo como están haciendo en la redes sociales a nuestro senador, y yo me siento orgulloso de que sea senador del municipio de Yumbo, porque es mi senador, porque lo ayude a elegir porque amigos míos, muchos votaron por él, no solamente aquí sino en el valle y en Colombia y no soy un oportunista acomodado, de modo senador Abraham Jiménez que Villa es su amigo aparte de ser político.

**Tiene la palabra el Concejal Horacio Castillo:** he escuchado sus propuestas que quiere seguir trabajando por el Valle y ojalá sea por Yumbo, tengo la preocupación que han pensado sobre el problema policivo, porque hoy en Colombia entera se ha generado la inseguridad más tremenda porque la cuestión del paro se perdió el respeto a la policía, hoy nadie le tiene respeto a ellos y roban de frente, hoy tenemos un caso muy puntual que apareció en Cali que van los agentes policiales en el camión, con fusil y todos los que representan el paro, los bloqueos los bajaron, se agarraron a andar en el carro, se montó un poco de gente y ellos les tocó bajarse porque les tienen prohibido hacer cualquier determinación, por eso le hago la pregunta que va a pasar, si esto va a seguir así, nos preocupa a los ciudadanos que un policía no tenga nada que hacer frente a un vándalo y pueda hacer lo que quiera de frente y no pase nada.

Se registra la presencia del Concejal Alexander Ruíz en la sesión plenaria.

**Tiene la palabra el Concejal William Henao:** senador gracias por aceptar la invitación que le hizo el Concejo Municipal como presidente del bloque parlamentario que es usted y presidente de la Comisión cuarta de Presupuesto del Senado, yo le pido encarecidamente a nombre de lo Yumbeños que estuve presente y estuve hablando con muchos de los muchachos en varios puntos y recogí el sentir de la mayoría de ellos, los jóvenes están pidiendo oportunidades de estudio, se lo dijimos al Secretario de Educación el viernes pasado se lo dijimos a Jaime Sánchez director del IMETY y el sentir de ellos es necesitamos un SENA en Yumbo, necesitamos que haya carreras acordes para la industria en Yumbo, yo le pido senador con su buenos oficios podamos hacer realidad este sueño que inició en el gobierno del Alcalde Fernando David Murgueitio y podamos con la voluntad del alcalde y con la voluntad de todos nosotros y la gestión suya hacerlo realidad para lo Yumbeños y en el tema de salud constantemente vemos las quejas de la comunidad porque nuestro hospital le hacen falta muchos servicios, necesitamos un hospital que mejore su servicio, pudiese hacer un hospital nivel dos o un hospital de nivel uno pero con mejores servicios, estoy recogiendo el sentir de muchos de los yumbeños que me escriben ya sea por el chat, por redes o que yo mismo pude comprobarlo en esos días del paro.

**Tiene la palabra la Concejal Daisy Mancilla:** sabemos que puede senador con su buenos oficios lograr beneficios para comunidad Yumbeña, quería hacer una precisión, en estos momentos en el proyecto que está consolidado para la construcción del nuevo hospital se está solicitando que se le permita tener servicios de mediana complejidad o sea que sería un hospital para tener servicios de nivel dos, en ese orden de ideas es solicitarle a usted señor senador que nos colabore, que nos apoye para que esto sea realidad.

**Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar:** en días pasados hacía una intervención y pedía el apoyo tanto de usted como senador de la República como de la representante a la Cámara ingeniera Adriana en lo siguiente, la semana pasada se firmó el proyecto 5G que va a entrar a beneficiar la malla vial del Valle del Cauca, el barrio las Américas desde hace varios años viene teniendo un problema al ingreso del barrio para las personas que vienen en vehículo de la ciudad de Cali porque la entrada que se tenía se clausuro en relación a la construcción de la plazoleta, el favor personal que le voy a pedir a usted como senador de todos los colombianos es que nos pueda apoyar para que en el diseño y la construcción de esta nueva malla vial que llega hasta este sector de las Américas se pueda hacer una oreja o una interconexión o entrada O algo que facilite la entrada al barrio las Américas.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 6 de 9

TRD: 100-02

lo otro es que trabajemos mucho por ese tema de Mulaló Loboguerrero, es algo muy importante para el municipio de Yumbo y Valle del Cauca sabemos que desde el Senado de la República se puede hacer un gran apoyo al respecto.

**Tiene la palabra el senador Carlos Abraham Jiménez:** agradecer todas las intervenciones, de mi amigo Villa, el Concejal Horacio, todos los que están aquí tenemos un propósito, no podemos seguir quedándonos en que si en que no de la administración, que alguien no me apoyo, hoy lo yumboños requieren soluciones prontas prácticas y eficientes y eso fue lo que hablamos con el alcalde Jhon Jairo Santamaría, aquí nos podemos quedar en que no fueron presentados los diseños, no, el Alcalde ya tiene dos cosas muy claras, ya hay diseños para el hospital y están en la gobernación del Valle del Cauca, le vamos a pedir una cita especial donde vayamos algunos Concejales, donde deba ir Adriana Gómez, donde deba ir el alcalde, vaya yo para que pronto salga de la gobernación del Valle del Cauca los diseños al Ministerio, para que el Ministro Ruíz que es amigo mío se comprometa también con nosotros en aprobar rápidamente, porque entiendo y el alcalde me lo hizo saber gran parte de la plata la cuentan ustedes con un crédito que aprobó el Concejo municipal y que hace falta la autorización del Ministerio y un esfuerzo por parte del Ministerio así como logramos las viviendas gratuitas, así como logramos la Mega Estación y otras obras que nos han solicitado vamos a lograr el hospital del mejor nivel para el municipio de Yumbo, si todos trabajamos juntos sin mezquindad y ese es el propósito de la reunión de esta mañana, lo segundo el tema SENA el señor alcalde también ha dicho que están los diseños, el 9 o 12 de julio estaremos en el lote que está en el antiguo Titán para revisar que nos hace falta y si en el presupuesto de 2022 que tiene discusión en el mes de septiembre en el Congreso de la República dejamos ya lista la partida para que este proyecto se haga en el municipio de Yumbo, esos son los reclamos que nos han pedido todo lo Yumboños y aquí todos tenemos que actuar de la mano en ese sentido, respecto a las dos leyes que nos hablaron, hoy tenemos unas EPS de mala calidad, hoy hay que poner las mejores y que queden en el mercado las mejores, que le permitan a los colombianos sentir que tienen una mejor salud, los que tienen mayor capacidad financiera que le presten ese servicio a los colombianos. Lo que nos ha dicho el Concejal Horacio, hoy hay problemas de institucionalidad con la policía pero sobre todo en la justicia, a nosotros nos sigue doliendo que personas que las cogen presas a las 24 horas se le esté dando libertad y no se tenga en cuenta la reincidencia, eso lo que va a generar es un estado de pánico y que se dio en el municipio de Yumbo donde la gente no quiere denunciar al que le robó el celular o el que lo atraco porque después de que sale y si alguien llega a denunciar yo no sé qué está pasando internamente en la fiscalía del municipio de Yumbo, yo no sé qué está pasando en los juzgados del municipio de Yumbo pero los que se atreven a denunciar asimismo les caen en la casa, le dicen que retiren la denuncia y este es un tema que los invito que trabajemos todos

Según entiendo algunas personas de Venezuela están cometiendo robos en el municipio de Yumbo, yo no estoy generalizando a esta población, pero tampoco nos podemos quedar callados frente a lo que viene sucediendo en el municipio, tendremos que trabajar y nosotros hemos venido insistiendo en esa reforma a la justicia, más que a la policía hay que mirar en la justicia que son los que tienen esta falencia.

Concejal Giovanni yo le agradezco su intención, yo le pediría que así como el Alcalde brinda los diseños del Sena y del hospital y tenemos documentos para poder hacer la gestión a las dos entidades, que se nos hiciera un escrito formal a la ANI para poder pedirles a ellos que tengan una intervención puntual sobre el barrio las Américas para que se mejore la movilidad de los vehículos, pero sobre todo hoy ese sector tiene un problema con los que llegan de Cali y llegan a las busetas, no tienen cómo atravesar, se requiere mejorar las condiciones de seguridad vial para los habitantes de esta zona.

El tema de la vía Mulaló Loboguerrero estaba que se perdía la vía, con todo el bloque parlamentario, la señora gobernadora y los Alcaldes de la Cumbre, Dagua, Yumbo hicimos un bloque especial en pavidas para revisar el tema del acuífero, y que ese proyecto tuviera la licencia ambiental y la licencia social y pudiésemos tener esta realización. yo si les pido que hagamos el escrito a la ANI y nosotros poder hacer el seguimiento desde el bloque parlamentario del Valle del Cauca para que se puedan hacer las modificaciones, y las personas de las Américas puedan mejorar su movilidad pero sobre todo la seguridad vial que tienen dificultades con los peatones y también solicitarles a ellos que se nos haga la ciclovía que tanto han venido reclamando los trabajadores del municipio de Yumbo hacia la zona industrial, si usted nos ayudara con ese oficio de la petición de la entradas a las

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 7 de 9	

TRD: 100-02

Américas y de los puentes y sobre todo de la ciclovía para los que salen a trabajar a la zona industrial sería muy valioso para nosotros poder hacer la gestión.

Vuelvo y repito compromiso total con el municipio de Yumbo, con el señor alcalde, con el Concejo para que los dos proyectos del Sena en nuestro municipio y hospital de mejor nivel para los yumbeños se hagan una realidad en los próximos meses y que este paro y ese reclamo tengan ese resultado, también hacer un llamado a los jóvenes, parando y haciendo que se pierdan los empleos no se va a cambiar el país, aquí lo que requerimos ir a estos espacios democráticos a expresarnos, los Concejales tienen la posibilidad de hablar con nosotros para nosotros poder hacer las modificaciones, pero necesitamos que todos nos pongamos ese propósito general que es el mejorar la calidad de vida de todos los habitantes de Yumbo.

- 6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 7.- Propositiones, no hay sobre la mesa.
- 8.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, no hay sobre la mesa. Varios, si hay ciudadanos inscritos.

**Tiene la palabra el señor Oscar Colmenares manifestando:** los yumbeños nos han dolido las palabras de este mal llamado senador de la república, todavía retumban en nuestros oídos las palabras del senador en el recinto del congreso donde tildan de vándalos e idiotas útiles a la población. En el componente salud cuando se ve que hay un total desconocimiento de parte suya legislativo del tema, usted no puede seguir siendo el, del otro señor de allá de Cundinamarca, usted está votando en contra del pueblo colombiano, del pueblo Yumbeño, usted ha votado a favor del fracking, de los peajes, en contra de los subsidios de las madres cabeza de familia, y la más reciente perla voto la no censura al Ministro de Defensa Molano, sépalo que de parte del pueblo Yumbeño usted aquí prácticamente se lo digo con el mayor respeto es declarada una persona no grata, no querida en el Municipio de Yumbo, y no lo digo yo, lo dice toda la población Yumbeña porque las actuaciones tuyas en el legislativo deja mucho que desear, vota en contra de los intereses del pueblo colombiano.

El partido Cambio Radical es un partido político lesivo para el país, y ojalá no me vayan a judicializar por lo que estoy diciendo, porque no se está diciendo nada grave sino que es la verdad, ese partido está en contra del pueblo colombiano, le digo una cosa señor senador la mejor reforma a la salud del pueblo colombiano es reformar el artículo 156 de la ley 100, el literal d, dice que el Estado a través del Adres o Fosyga le delegara el recaudo y las cotizaciones a las empresas promotoras de salud, ahí está el problema, por eso hay hospitales quebrados, por eso las entidades de salud no tienen flujo de caja.

**Tiene la palabra el senador Carlos Abraham Jiménez:** a todas las personas hay que respetarle sus posiciones, para mí es gratificante escuchar al doctor Óscar Colmenares quien hace siete meses andaba buscando tener una reunión conmigo, la verdad es que con él no he querido hablar porque ha sido de los líderes prepago del municipio de Yumbo, dado de los temas que ha hablado aquí y se lo agradezco mucho, Colombia hoy depende de los recursos minero energéticos, el 40% de los ingresos del país vienen de este sector de la economía, el fracking es una actividad que hoy se está estudiando y Colombia no se puede dar el lujo de prohibir la de la noche a la mañana porque el 40% de los ingresos de los colombianos dependen de este sentido, nosotros que hemos dicho, no caigamos en discusiones populistas, aquí lo que hay que hacer es hablar con puntos de vista científicos y si científicamente se prohíbe que sea a través de la ciencia no con intereses oscuros y populistas.

La moción del ministro Diego Molano, yo fui claro, yo lo que le he pedido a los jóvenes del municipio de Yumbo es que no se dejen usar de la extrema izquierda y de la extrema derecha, estuvimos a punto de una guerra civil y hoy lo jóvenes que estuvieron por 50 días se sienten con las manos vacías, sienten que la lucha que tuvieron no tuvo ningún resultado, si uno va y habla con ellos hoy lo que hay es desesperanza en estos jóvenes, porque los engañaron, porque compañeros míos del congreso de la República se fueron al municipio de Yumbo después de que se había ido la reforma tributaria, después de que ya el congreso de la República tomó la decisión de no discutir esta reforma a la salud se fueron y les dijeron que seguía la reforma laboral y la reforma pensional, reformas no existieron en el congreso de la República y los tuvieron ahí a ellos como carne de cañón mientras ellos estaban desde la redes incendiando, diciendo cosas soeces nuestros

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal de Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 8 de 9	

TRD: 100-02

jóvenes buscando un mejor futuro se quedaron allí dando la lucha y hoy están dando una lucha por la justicia, que pasó con esos cuatro jóvenes, quien los asesino y como, eso es algo que hay que hacer y que no se puede descuidar, les hago la pregunta que hubiese pasado si el ministro lo destituyen, hoy lo acaba de decir el Concejal Horacio Castillo, hoy la policía ha perdido el respeto de la ciudadanía, hoy las personas no creen en la justicia y perdieron todo su valor, hubiese sido aún peor si el Congreso la República hubiese votado la moción de censura contra el ministro, hoy estaríamos en un estado total de anarquía, aquí lo que le hemos pedido a la señora Procuradora y el señor fiscal es que sus investigaciones se aceleren y se esclarezcan estos crímenes, y ya se han empezado.

Lo que hemos dicho es que vamos a dar las discusiones, que en el seno del debate cada uno toma las decisiones por quien vota y yo tome una decisión de vida, que yo por líderes prepagos como usted que pide plata a los políticos de Yumbo no voy a trabajar, por eso es que yo a mis amigos no les he permitido que hablen con usted y yo le entiendo a usted el resentimiento conmigo porque jamás le he acostumbrado a lo que usted tiene, que hay que pagar por su silencio o por sus bravuconadas, pero tranquilo Colmenares, yo tengo la tranquilidad de que el pasado constantemente de crecimientos en mis elecciones, el amor que hay por mí en Candelaria es por todas las obras que yo he hecho, hoy el acompañamiento que recibo del departamento de Cundinamarca es por toda las gestiones que yo he hecho, al principio lo dije yo no voté por esta administración pero considero que el municipio hoy requiere soluciones y las soluciones están centradas en el Sena y en el hospital y me voy a sumar por encima de las bravuconadas de personas como usted a ayudar en este propósito al señor alcalde porque se requiere que haya un mejor municipio y en eso estamos comprometidos.

**El presidente dice:** agradecerle senador Carlos Abraham por haber aceptado la invitación el día de hoy a darle claridad a la comunidad del municipio de Yumbo frente a estos temas que se han tratado en la plenaria de hoy.

**Tiene la palabra el Concejal William Henao:** tengo una duda, señor Presidente si en estos momentos que estamos en virtualidad los Concejales el ciudadano Óscar Colmenares lo vi que estaba en el recinto del Concejo, quiero saber porque, y segundo yo represento a una comunidad que votó por mí, que creyó en mí, y muchas de estas personas me han pedido que haga la gestión con mi amigo, porque el senador Carlos Abraham Jiménez es mi amigo y desde su posición como senador he pedido que escuche el clamor de lo yumbeños por un mejor hospital y por tener un SENA en nuestro municipio, Oscar Colmenares dice que la mayoría del municipio de Yumbo no lo quiere, pues yo quiero saber cuál es la mayoría que él representa.

**Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez:** senador Abraham Jiménez aunque yo no he votado por usted me siento orgulloso que sea Yumbeño y que esté en las grandes Ligas con otro yumbeños más, yo aboco por el tema del deporte, que día un amigo mío me llama y me dice que la posibilidad para una cancha deportiva, el tema era más o menos \$3,000,000,000, pero había que hay que llevar todos los documentos y dentro de los documentos va algunas cosas por ejemplo los estudios de tierras y todo esto vale un poco de plata para poder acceder a que el municipio le lleguen esos dineros tiene que hacer los estudios, en estos momentos IMDERTY no tiene la plata para esos estudios que pueden costar 300 o 400 millones, a ver qué posibilidad hay por intermedio de usted que por favor que eso no se dé, para hacer la construcción hay que hacerlo pero lo que piden para hacer la construcción es que hay que presentarlos antes de.

**Tiene la palabra el senador Carlos Abraham Jiménez:** yo pregunto, pero la verdad a la gente hay que decirle las cosas con claridad, eso es una solicitud que se le ha hecho a todos los municipios dado que cuando llegan a construir si no están todos los estudios después se nos vuelven unos elefantes blancos, si sería importante como lo hemos venido dialogando con el señor alcalde de que la mayor cantidad de proyectos se le hagan los estudios para que sea mucho más expedito la consecución de los recursos en Bogotá, yo haré la consulta pero creo que es complejo poder conseguir unos recursos donde no está los diseños completos y los estudios para que luego no haya un detrimento patrimonial hacia los mismos, presidente quisiera pedirle que me excuse, tengo un vuelo y puedo perder el avión, quisiera agradecer de nuevo la invitación, me alegra así sea escuchando al prepago de Oscar Colmenares, las apreciaciones que él hizo me permitieron también hablar de unos temas que lo yumbeños necesitaban escuchar.

**El presidente dice:** para contestar el Concejal William Henao que es Primer Vicepresidente en la resolución está donde se establece como mecanismo la participación

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 9 de 9

TRD: 100-02

ciudadana dentro de esta época de pandemia, se dejó claro que las personas que quieran participar y no cuenten con los mecanismos tecnológicos para hacer efectiva su participación la corporación le brindará el espacio y los medios para que puedan hacer efectiva dicha participación.

**Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa:** es para colocar algo relacionado que tiene que ver con la educación.

Se transmite un video del canal red+ sobre la polémica de profesores en planteles oficiales hablando del paro a sus alumnos en un colegio oficial de la ciudad de Cali, donde un padre de familia denuncia a un profesor de arte y cultura el cual dedico todo el tiempo de su catedra a hablar del paro nacional, a alumnos de 7 de grado con un material didáctico llamado "a parar para avanzar".

**Continúa el Concejal Carlos Villa diciendo:** para que la gente se dé cuenta que situaciones como ésta las he denunciado yo no de ahora, sino de hace 3 o 8 años donde docentes adoctrinan no solamente a los alumnos sino a los padres de familia, porque prácticamente FECODE se convirtió fue en un partido político de acuerdo a lo que el señor Alarcón dijo, entonces no están jugando limpio porque están utilizando el poder que les da ser docentes de alumnos y que pueden congregarse a los padres de familia a adoctrinarlos, yo recuerdo que en el año 1996 cuando estaban crucificados aquí los profesores Fidel Castro, Yesid Montenegro y otros citaron a los padres de familia en el Liceo y fue a eso, yo ese día le dije a mi esposa que yo iba, yo tenía en esa época mi hijo y a mi hija como estudiantes de allá, y cuando llego allá los profesores muy tiesos y muy majos pidiéndonos que viniéramos a respaldarlos a respaldar la protesta pacífica, cuál protesta pacífica, se habían bloqueado las vías y le había hecho un daño al municipio, habían utilizado a los niños para reclamar derechos que lo podían reclamar vía jurídica y les dije no, que pena con ustedes pero no pueden abusar de la comunidad, de los padres de familia para decirles mentiras y tan cierto fue que en esa época yo interpuse una acción de tutela por el derecho a la educación y salió a mi favor, entonces el adoctrinamiento de los alumnos y padres de familia no es de ahora, eso es de vieja data, entonces por esa razón yo creo que la Secretaría de Educación del municipio de Yumbo tiene que tomar cartas en el asunto, porque recuerdo también cuando la anormalidad académica y las cosas pasan y pasan y la dejamos pasar, no, si van enseñar es a enseñar y si van a hacer política entonces que salgan y monten su directorio como lo hemos hecho todos nosotros pero que no se aprovechen del cargo que tienen y de la influencia que tienen con los niños y padres de familia para hacer lo que estaba haciendo este profesor que acabamos de ver en el video, no podemos seguir viendo como la educación pública va de mal en peor porque hay personajes del sector educativo, profesores y profesoras que están dedicados es a otra cosa y no a construir una verdadera educación de calidad.

La secretaria confirma la asistencia de los 15 Concejales a la sesión plenaria.

- 9.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:03 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 26 de junio del 2021, a partir de las 09:00 horas de manera virtual.

  
ALEXANDER BEJARANO DUQUE  
Presidente

  
GUILLERMINA BECERRA CAICEDO  
Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)